

EL ISLEÑO,

PERIÓDICO CIENTÍFICO, INDUSTRIAL COMERCIAL Y LITERARIO.

PUNTOS DE SUSCRICION.

PALMA.—Imprenta y Librería de Gelabert.—MADRID.—D. Matias Mascaró.—VIZCA.—D. Joaquin Cirer.

PRECIOS DE SUSCRICION.

En Mallorca, 10 rs. vn. al mes.—En los demas puntos del reino 12 rs. idem, franco de porte.

LOS ÚLTIMOS ACONTECIMIENTOS DE LA INDIA.

El gobierno inglés no ha recibido aun los partes oficiales de la toma de Delhi; las noticias directas y de origen inglés llegadas de dicha ciudad no alcanzan más que al cuarto día del asalto, y por lo que toca á los días siguientes no se tienen más que escasos datos suministrados por partes telegráficas. Este atraso, que hace que la curiosidad pública esté impaciente, se debe á la interrupción total de las comunicaciones, toda vez que la insurrección es dueña aun casi absoluta de un espacio de trescientas leguas cuadradas, y el general Wilson no puede estar en comunicación directa ni con Calcuta ni siquiera con Bombay. Los correos del ejército inglés se ven obligados al salir de Delhi á subir hacia el Norte hasta Lahore, despues á bajar de nuevo siguiendo el curso del Indo por espacio de unas 200 leguas hasta Kurrachee, donde se embarcan para Bombay. Desde aquí se envían sus despachos á Europa por la mala, y á Calcuta por el telégrafo, atravesando en todo su ancho la Península del Indostan. Este inmenso rodeo indica mejor que nada las proporciones que ha adquirido la insurrección.

La primera noticia de la toma de Delhi la recibieron las autoridades inglesas por un conducto indigena. Los rajás indios tienen la costumbre de sostener en las principales ciudades de la India secretarios encargados de transmitirles las noticias del país; la mayor parte de ellos habian enviado emisarios á Delhi, á fin de estar al corriente de los progresos que hacia la revolución, y poder pronunciarse á tiempo por el Mogol ó por los ingleses. El rajá de Jeypure, que ha dado á los ingleses muestra de una adhesión bastante sincera, comunicaba á las autoridades de Bombay las cartas que recibia diariamente de Delhi; por estas cartas se supo la primera noticia de la ciudad, y son las que hasta aquí han dado mayores pormenores, pormenores que demuestran los peligros que hubieran corrido los ingleses si los cipayos hubiesen tenido al frente jefes experimentados y hubiesen podido hacer uso de los recursos que facilita la ciencia europea. Los ingleses no se han apoderado en los muros y en las calles de la ciudad mas que de 35 cañones, habiendo encontrado 171 en el arsenal. Durante todo el tiempo que emplearon los ingleses en sus trabajos de sitio y durante el bombardeo de tres días y tres noches que precedió al asalto, los cipayos no contestaron al fuego de los ingleses mas que con fuego de fusilería. Pero el asalto no ha dejado de ofrecer por esto una lucha encarnizada, y ha sido menester toda la bravura de los ingleses y toda la superioridad de la disciplina europea para vencer la obstinada resistencia de los cipayos. En la primera jornada, que les valió la posesion de dos puertas y de una parte del antiguo barrio europeo, perdieron los ingleses 700 hombres, casi todos europeos. En vez de probar un esfuerzo violento para ganar otra vez el terreno perdido, los cipayos levantaron barricadas armadas con cañones, y lo dispusieron todo para la guerra de calles; pero las fuerzas inglesas

eran demasiado cortas para que el general Wilson las aventurase por pelotones en las calles, donde su ejército hubiera sido destruido en detall. Prefirió por lo tanto atacar uno á uno los diversos barrios de la ciudad. La artillería recibió orden de continuar un violento fuego, y por consiguiente día y noche cayó sobre Delhi una lluvia de bombas. Al mismo tiempo algunas compañías de zapadores, pasando de una casa á otra, abrian camino á las columnas de ataque á cubierto de las balas, permitiéndoles llegar hasta los atrincheramientos de los cipayos y frecuentemente sorprenderlos. Este sistema de ataque desconcertó á la vez que desamunó á los insurgentes; sin embargo los ingleses hubieron de encontrar una resistencia seria en el Arsenal, en Djumna-Masjid y en la fortaleza de Selimgbur, posiciones que fué menester tomar por asalto y cada una de las cuales costó un día de lucha á los ingleses.

Al terminar el cuarto día, los sitiadores no eran aun dueños mas que del Arsenal y tenian ya 1,200 hombres fuera de combate de los 8,000 de que se componia su ejército. Hasta aquí alcanzan las noticias oficiales. Parece que despues del cuarto día los cipayos desesperaban de poder sostenerse en la ciudad, supuesto que habian empezado á hacer salir todo el material de guerra que se querian llevar; y parece tambien que cesó la lucha en los tres días sucesivos para facilitar que pudieran marcharse los habitantes. En efecto, el séptimo día, cuya noche anterior la habian pasado los ingleses levantando baterías contra el Palacio, encontraron esta fortaleza completamente abandonada, lo mismo que la puerta próxima y el campo atrincherado que habia fuera de las murallas. Todas estas posiciones que era fácil defender habian sido evacuadas durante la noche.

Los ingleses se esparcieron entonces por la ciudad para saquearla. Barrios enteros habian sido destruidos por el bombardeo y no ofrecian mas que un monton de ruinas. La poblacion habia huido, y solo un corto número de habitantes se habia aventurado á permanecer en sus casas; en mal hora concibieron esta determinación, porque todos aquellos en cuyas habitaciones se encontró el menor objeto de procedencia europea, fueron considerados como cómplices de los cipayos, y pasados á cuchillo. Parece que se hicieron numerosas ejecuciones, y que la sangre corrió en abundancia; sin embargo no insistiremos en estos pormenores, esperando que todavia serán desmentidos. Es de desear, por el honor del nombre inglés y por el de la civilización entera, que tan brillante victoria no haya sido manchada con inútiles crueldades, y que si se han cometido excesos sean tan solo imputables á los auxiliares indigenas de los ingleses, á los Affghanes y á los Ghoorkas.

Las fatigas y privaciones de una lucha encarnizada, la acumulacion de heridos en hospitales improvisados y de cadáveres en las calles han producido naturalmente el resultado de que se declarase el cólera en el ejército victorioso, y sin duda un ataque de esta enfermedad ha obligado al general Wilson á entregar el mando al general Penny. Esperábase que con medidas de precaucion podria atajarse el desarrollo de la epidemia. Las pérdidas sufridas por

los ingleses, y la existencia del cólera en sus filas hacen muy improbable que el general Penny haya podido destacar tres columnas en persecucion de los cipayos: solo de una de estas columnas se sabe el nombre del comandante y la fuerza de que se componia, y es probable que las operaciones que ha llevado á cabo en ambas riberas del Djumna se habrán atribuido á cuerpos diferentes. El jefe de que hablamos es el coronel Greaded, quien parece siguió con sus tropas el curso del Djumna hasta Multra y que mas allá de esa ciudad encontró á un cuerpo de insurgentes al que dispersó. Ignórase si tuvo hasta accion con la retaguardia de los cipayos ó con una partida aislada, pues como todo el país está en poder de los insurgentes, á escepcion de la ciudadela de Agra, les es imposible á los ingleses tener la menor noticia.

Toda la provincia de Rohilcund, y todo el país de los Rajputas están sobre las armas. El general Van-Cortlandt, al frente de una pequeña columna, y apoyado por el rajá de Blikaner, ha emprendido el desarmar la provincia de Hurriannah, á fin de impedir que la insurrección se estiende hasta el Pendjab, donde algunas tribus han empezado á manifestar disposiciones hostiles. Desde el sud del Rajputana hasta las fronteras del Scinda, todos los jefes indigenas han tomado parte en favor de la revolución. El general Jacob que llegó con refuerzos ha podido conseguir que el país de Scinda se conservara en la obediencia, pero no ha podido reparar la derrota sufrida en la provincia vecina por el general Lawrence. Tambien les ha sido imposible á los ingleses estorbar las operaciones de los insurgentes en el país de Malwa, y los cuerpos indigenas que se insurreccionaron en Mhow, Indora, Neemuch y Nusserabad han podido sublevar todo el país, reunirse y dirigirse hacia Dholpur para apoyar á los rebeldes del reino de Uda ó ir á cercar la plaza de Agra. Sin embargo, la noticia de la toma de Delhi parece haber reanimado el valor ó disipado la incertidumbre de Scinda, rajah de Gwalior, quien pretendia encontrarse en la imposibilidad de obrar contra los insurgentes, y el cual ha salido ahora en campaña con su contingente para cubrir Agra. Esta resolución de Scinda es hasta aquí el único resultado del efecto moral producido por la caída de Delhi.

No se tiene noticia alguna de Allahabad, ni del resto de las provincias situadas al sud del Ganges: los insurgentes, mandados por varios jefes indigenas, son dueños de Bundelcund, Rewah y Behar. En la fortaleza de Saugor, y sin que sea posible sororrerlos, hay encerrados quinientos europeos, de los cuales mas de la mitad son mujeres y niños: los ingleses no tienen á su disposicion mas que dos débiles columnas á penas suficientes para observar los movimientos de Koer-Sing. Un refuerzo enviado por el residente de Nagpur llega á tiempo para poner á Jubulpore al abrigo de un ataque, é hizo sufrir algunas pérdidas al regimiento indigena que habia salido de este punto para ir á reunirse con Koer-Sing.

El país de Bengala, propiamente dicho, sigue aun tranquilo; aunque los ingleses no tienen ni tropas ni fuerzas de policia

para hacer respetar su autoridad; esto les trae desasossegados. La opinion general es que la poblacion musulmana no espera mas que ver terminada la cosecha y tener en seguridad sus frutos para tomar las armas. Las columnas inglesas que operan en el Behar se encontrarían en este caso muy comprometidas, y se verian obligadas á refugiarse en Dinapore, única plaza que les queda á los ingleses. Se han tenido que adoptar medidas para poner á Calcuta al abrigo de todo peligro. Cuatro buques de vela y cuatro vapores han remontado el Hugly y han pasado á tomar posicion al pié del fuerte William, prontos á reducir la ciudad á cenizas. Un cuerpo de 800 marinos ha sido desembarcado para reforzar á los voluntarios europeos y reemplazar la guarnicion, que tiene bastante que hacer con guardar el campo atrincherado de Barrakpore y vigilar á los tres regimientos indigenas que han sido desarmados, y á quienes se guarda en calidad de prisioneros para no proporcionar jefes y nuevo alimento á la revolucion. Fuera del alcance de los cañones de Barrakpore, la autoridad de los ingleses, aunque no es desconocida, no tiene influencia alguna; no se le dan ni noticias, ni datos, ni testimonio alguno de simpatía; toda la poblacion parece que no aguarda mas que una señal.

Al norte del Ganges, la dominacion inglesa es hoy completamente nula; todos los puntos fuertes han sido abandonados y sus guarniciones se han replegado hacia Patna ó hacia Benares. Todos los habitantes de estas provincias estan sobre las armas como en el reino de Uda. El ex-ministro de la Guerra del Rey de Uda, Man-Sing, que habia levantado un cuerpo de 15,000 hombres; para auxiliar á los ingleses, ha arrojado de repente la máscara, y ha ido á llevar á la insurrección la direccion inteligente que le faltaba, y la autoridad de un nombre justamente popular. Asi es que la posicion de los ingleses ha venido á ser estremadamente critica hasta el punto mismo de ignorar el verdadero resultado de la diversion hecha por el general Havelok á Lucknow.

Sabido es que este general despues de haberse reunido con el general Outram, habia pasado el Ganges el 19 de setiembre, al frente de una fuerza que no llegaba á tres mil hombres. Era menester que estuviera al pié de Luknow el 26 lo mas tarde, puesto que la guarnicion habia notificado que no tenia viveres mas que hasta este día. Por fortuna, nadie se presentó á defender el paso del rio, y la columna no encontró al enemigo hasta despues de dos días de marcha; pero como no tenia fuerzas suficientes fue facilmente dispersado. El 23 por la tarde Havelock estaba á la vista de Locknow, y con una salva de artillería podia anunciar á la guarnicion la llegada de sus libertadores. Parece que el ejército indigena, demasiado confiado en un triunfo próximo, se mostró sorprendido con la llegada inopinada del ejército inglés.

Lucknow es una ciudad considerable que cuenta unos cien mil habitantes, y desde últimos de mayo que esta en poder de la insurrección. La guarnicion inglesa se habia retirado á la residencia, verdadera fortaleza construida habrá cosa de un siglo por ingenieros ingleses á unas

dos millas de la ciudad, en una altura al pié de la cual corre el rio Goomtee. Los insurgentes despues de haber bloqueado durante mucho tiempo esta fortaleza habian finalmente establecido al pié de sus muros, y á orillas del rio, baterias de sitio y un campo atrincherado, campo que era menester asaltar para poder comunicarse con la fortaleza; esta difícil empresa costó á los ingleses 450 hombres, es decir, la cuarta parte de las tropas que entraron en accion. El ataque fué dirigido por el general Neill que en el perdió la vida.

Establecida la comunicacion con la guarnicion, vióse que las minas de los sitiadores llegaban ya hasta el pié de las murallas de la residencia, y que si el socorro hubiese llegado un dia mas tarde, los defensores de la ciudadela hubieran quedado con el derribo de los muros, á disposicion de los rebeldes. Hasta aquí llegan las noticias; todo lo demas son conjeturas. El general Havelock no se encontraba en estado de atacar á Lucknow, y parece también que reconoció la imposibilidad de llevarse consigo, á través de un pais enemigo y en frente de fuerzas considerables, á las mujeres, niños y heridos que habia en la fortaleza, en número de unas mil personas; su pequeña columna era impotente para proteger semejante convóy. Parece que ha tenido que resignarse con dejar en Lucknow, cuya fortaleza está provista de víveres frescos, á todos los que no se encuentran en el caso de poder llevar armas. El general Outram, ligeramente herido, ha tomado el mando de la plaza, y el general Havelock ha marchado hácia Cawnpore para ir á buscar nuevos refuerzos.

Temíase en Calcutta que encontrase en el camino fuerzas bastante considerables para cerrarle el paso, y que se viese el también reducido á encerrarse en la residencia de Lucknow. Por lo demas se ignora contra quién hubo de luchar al pié de los muros de la plaza, si contra Man-Singh, Nana Sahib ó algun otro jefe indígena. Aunque se ha dicho que Nana Sahib habia sido herido en Lucknow, las noticias mas probables son de que este jefe temible se encuentra en Jalun, marchando al frente de los insurgentes de Malwa para ir á circuncilar Cawnpore; también se anuncia que Man-Singh iba á situarse entre Cawnpore y Lucknow para cerrar el paso al general Havelock. Se hace subir á mas de cien mil hombres la fuerza total de los diversos cuerpos insurgentes que operan en el reino de Udá, y que despues de haber espulsado á los ingleses de todo el pais, van á concentrarse al rededor de Lucknow y de Cawnpore.

A la fecha de las últimas noticias de Bombay, 17 de octubre, la toma de Delhi no habia producido mejora alguna en la posición de los ingleses; pero esos no habian podido todavía operar mas que con las fuerzas que se encontraban en la India al principio de la insurreccion; pues los refuerzos procedentes de Europa debian empezar á llegar á fines de dicho mes, permitiendo entonces á sir Colin Campbell dar comienzo á brillantes operaciones. — Patrie.

MODESTO COSTA Y TURELL.
(Diario de Barcelona.)

MADRID 30 de noviembre.

El miércoles se reunió la sociedad de economía política segun estaba anunciado con asistencia de un gran número de socios, para renovar la mesa y tratar de otros varios asuntos. La sociedad reeligió por unanimidad á los presidentes y secretarios del año anterior. En seguida indicó el señor presidente Colmeiro, que á fin de no privar á la sociedad de la presidencia de alguno de sus ilustres miembros, creia que debian nombrarse cada año tres ó cuatro presidentes adjuntos ú honorarios que alternaran con los propietarios, y al efecto propuso que se eligiera á los señores don Antonio Alcalá Galiano, D. Eogenio Mo-

reno Lopez, D. Facundo Infante y don José Gimenez Serrano. La sociedad lo acordó así.

También se acordó, despues de una ligera conversacion, que se reconociera á la *Tribuna de los Economistas* como periódico oficial de la sociedad, que al efecto se la concedia permiso de llevar un taquígrafo para tomar la sesion, y que esto debe considerarse sin perjuicio de que los demás periódicos inserten el extracto ó la totalidad de la sesion, segun les parezca oportuno, puesto que la sociedad de en la publicidad de sus discusiones y doctrinas.

Acto continuo el señor Colmeiro llamó la atencion de la sociedad, acerca del estado en que se encuentra el pensamiento de organizar una asociacion en favor de las reformas aduaneras.

El congreso internacional reunido en Bruselas con dicho objeto, encargó á los señores Figuerola, Colmeiro y Rodriguez, la formacion de una sociedad que secundara en España sus esfuerzos, bajo la presidencia de D. Alejandro Mon. Pero los referidos señores no han podido todavía constituir la indicada sociedad á causa de que el señor Mon, nombrado ministro de España en Roma, ha permanecido muchos meses fuera de la Peninsula. Vuelto á España para encargarse del ministerio de Hacienda, es natural que las graves ocupaciones de que se halla rodeado sean obstáculo para que pueda presidir la nueva asociacion. Así las cosas, el señor Colmeiro creyó conveniente consultar á la sociedad de economía política pidiéndola su consejo acerca de lo que juzgara conveniente que debia hacer la comision nombrada por el congreso de Bruselas, tanto más cuanto que la sociedad, y especialmente el señor Bona, sabian que repetidas veces se la habian dirigido interacciones con este motivo.

El señor Bona hizo entonces algunas reflexiones que contribuyeron al acuerdo tomado por la sociedad que los señores Colmeiro, Figuerola y Rodriguez se acercaran al señor Mon antes de procederse á nuevas gestiones para la constitucion de la sociedad en favor de las reformas aduaneras.

Tratóse despues de si debia ó no cambiarse el sistema de reuniones segun hasta aquí, y si en vez de las comidas convendria otro cualquier motivo ó medio de reunion, y la sociedad en vista de que no se proponia un sistema determinado para reemplazar al presente, acordó que los señores que desearan la modificacion propusieran un sistema en la sesion próxima.

Leemos en el *Diario Español*: «El gobierno, segun noticias de la *Epoca*, desea no restablecer las vinculaciones ni las antiguos mayorazgos, sino dar á la senaduria hereditaria, principio eminentemente liberal, y que algunos de los actuales consejeros de la corona han profesado siempre, habiéndolo manifestado así cuando se discutió la Constitución de 1845 los elementos y de porvenir que tienen en Inglaterra.»

Partiendo del principio de la libertad de testar, concedida al padre por las leyes del reino de Aragon y de Navarra, y de la facultad que las antiguas leyes de Castilla dan á los mismos para la mejora del tercio y quinto, la comision nombrada está llamada á aprovechar los trabajos que el consejo Real hizo en 1851 sobre esta materia, para establecer las condiciones bajo las cuales podrá allegarse á la grandeza en España; y á ocupar por derecho propio un asiento en la alta cámara.»

En estos dias se han dado en Madrid algunos pasos para llegar á la terminacion del tratado postal que ha tanto tiempo se negocia con Francia. Este tratado es tanto mas urgente, cuanto que sin arreglar en él la cuestion de tránsito, no es posible realizar otros de la misma índole que se hallan pendientes con varias naciones del continente y aun de América. Parece que las principales dificultades para la celebracion del tratado con Francia, consisten en el diverso punto de vista bajo el que

consideran el asunto de correos ambas naciones. En Francia se considera como una renta, y en España como un servicio nacional. Así es que España procura la baturra de los portes y Francia el obtener mayores rendimientos. Todo hace esperar, sin embargo, que ambas administraciones se pondrán de acuerdo y que se llegará en breve al término deseado.

De una carta de Washington que escriben á la *Crónica* tomamos los siguientes párrafos que dan una idea del estado en que se halla Méjico:

«Si, como puede suceder, la revolucion conservadora que hace tiempo se está organizando, no viene entonces repentinamente á cambiar la escena, la anarquía que va á desarrollarse en Méjico va á ser la mas espantosa, y va á dejar muy atrás todo lo que hasta aquí se ha visto. Sin varios los aspirantes á la sucesion, y todos á cual mejor. Y por supuesto, todos pretenden subir con facultades omnímodas, pues allí es ya principio generalmente reconocido que sin ellas no se puede gobernar, ni en términos comunes, y por lo mismo mucho menos se podría hacer la aplicacion de la teoría ni va á particular de cada candidato.»

Figura en primer lugar D. Melchor Ocampo, antiguo gobernador de Michoacan, extravagante en política, socialista decidido y adorador fanático de la teoría de los Cuatro Movimientos de Fourier; que sostiene que es absolutamente indispensable hacer inmediatamente en Méjico, y de grado ó por fuerza, la aplicacion de la universal armonía, sin que nunca explique lo que quiere decir esto; y que afirma con el mayor aplomo que la verdadera escuela, la grande escuela donde él ha estudiado y donde únicamente puede estudiarse con fruto el organizismo y la verdadera teoría social, es en una partitura de ópera. Estas son sus mismas palabras sin ninguna exageracion, y que reconocerán fácilmente sus numerosos conocidos.

Viene en segundo lugar D. Benito Juárez, antiguo gobernador de Oajaca, y actual presidente de la suprema corte de justicia; indio de sangre pura, y enemigo acérrimo de los blancos; de aquellos que sostienen que la conquista de Cortés no llevó á Méjico mas que males sin mezcla de bien ninguno, y que aseguran con toda seriedad y hasta en discursos públicos, que con dicha conquista hasta el dia se volvió malo en aquel pais, que las flores perdieron su perfume y sus bellos matices, y que los pájaros, «canores trovadores de las florestas» como ellos los llaman, que antes cantaban muy bien, emudecieron y perdieron los pintados colores de sus brillantes plumas.

Estos hombres, y Juárez sobre todo, desean el retorno de la antigua simplicidad azteca, simplificada todavía mas con un bien trazo del sistema de Fourier, que es su autor favorito y el único que parecen estudiar con provecho. Por supuesto que la persecucion, y si posible fuera, hasta el exterminio, no solo de los *gachupines*, sino de todos los hombres de raza blanca forma para estos hombres una parte muy importante de esta simplicidad azteca cuya pérdida tan amargamente lloran.

Viene en tercer lugar D. Miguel Lerdo de Tejada, antiguo ministro de Hacienda de Comonfort y autor de la ley de espropiacion, demócrata de los mas rojos, que se separó de Alvarez y Comonfort porque, segun el dijo, eran unos retrógrados. La teoría económico-política de Lerdo es la confiscacion y la dictadura, por supuesto siendo él dictador. Odia de muerte á los españoles, pero se lleva bastante bien con los anglo-americanos.

El último candidato es D. Juan José Baz, que durante casi todo el tiempo de la administracion de Comonfort ha sido gobernador de Méjico. La teoría de este señor es exactamente la misma de Lerdo, á la cual agrega ciertas peculiaridades que en España se considerarían propias de un dictador. Su uniforme en Méjico, siendo gober-

nador, era el de un verdadero contrabandista; chaqueta, sombrero pardo aragonés, una faja de arriero en la cintura, y metidas en ella dos grandes pistolas. Vestido con este traje, montado á caballo y dando desaforados gritos mezclados con juramentos, se metió en la Catedral atropellando gente un dia que se dijo que se debia estallar un pronunciamiento. Sus demás peculiaridades están en perfecta consonancia con ésta.»

Ayer se ha hablado bastante del plan de hacienda formado por el señor Mon. *El Clamor Público*, suponiéndole acordado ya en consejo de ministros, dice que el plan consiste principalmente en la venta de propios, una parte en papel y otra á censo; en dar á censo los bienes del clero y en autorizar la redencion de las cargas de los de beneficencia, á los que no se tocará por ahora. Al copiar la *Epoca* las noticias del *Clamor*, cree mas probable que la enagenacion de los bienes de beneficencia sea lo que se realice á censo, mientras que la de los bienes de la Iglesia, si se verifica, habrá de ser llevada al cabo con arreglo al Concordato. Esto dice el *Clamor* y la *Epoca*; pero nosotros podemos asegurar que nada hay resuelto aun sobre los puntos tocados por ambos periódicos, y que es absolutamente equivocada la noticia de que el consejo de ministros haya acordado, pero ni aun siquiera tratado del plan rentístico del señor Mon.

«Dice el *Estado*: «Ayer recibimos á hora muy avanzada la siguiente noticia del atentado cometido contra el secretario de nuestra legacion en Washington, que publicamos con comentarios; no obstante las dolorosas consideraciones á que se presta: «Portland 30 de octubre.—La canalla de Baltimore ha disparado un pistoletazo al secretario de nuestra legacion en Washington, que se hallaba de paso visitando al cónsul. La bala, que salió de un coche donde se hallaban varios individuos, no le hirió.»

NOTICIAS ESTRANGERAS.

Paris 22 de noviembre. La agencia *Havas* publica los siguientes partes telegráficos: «Marsella 26 de noviembre.—Las cartas de Calcuta del 22 de octubre dicen que el comercio de importacion tendia á reanimarse, pero que las noticias, menos satisfactorias desde la toma de Delhi han paralizado este movimiento. La inseguridad de los caminos impide la llegada de los géneros. Habiendo el Banco de Bengala agotado todos sus recursos, se verá precisado á vender las obligaciones de la Compañía con gran pérdida. La comision militar establecida en Delhi habrá de juzgar, además del Rey á las personas notables de la ciudad acusadas de conspiracion. El mayor Burton, agente de Kotab, publicó el día la toma de Delhi.—La poblacion no quiso creer la noticia, y dos regimientos irritados se sublevaron y atacaron la residencia del mayor y de sus hijos, los cuales despues de una resistencia desesperada fueron asesinados. Se han puesto en marcha algunas tropas para ir á pacificar Lahore.»

«Marsella 27 de noviembre.—El *Bombay Times* del 3 de noviembre dice que el coronel Greathel, en la victoria que consiguió en Agra, mató 2,000 insurgentes y se apoderó de los cañones y bagages así como del dinero de la columna rebelde que derrotó. En seguida prosiguió su marcha para ir en socorro del general Havelock. Supónese que llegó á Lucknow el 30 de octubre. Han sido ejecutados diez y ocho de los conspiradores del regimiento de granaderos de Bombay.»

«El vapor *Arago* trajo al Havre los periódicos y correspondencias de los Estados Unidos que alcanzan al 14 de noviembre, y que no carecen de interes. En América se sabia ya que la noticia de la suspension de pagos en metálico, resuelta por los Bancos de Nueva-York y de Boston, habia llegado á Inglaterra, siendo considerada

generalmente como el principio de un periodo mas bonancible de los negocios interiores de la Union. Se esperaba con ansiedad la llegada de los dos buques, el City-of-Washington y el Ariel, que habian partido el dia 4, el primero de Liverpool y el segundo de Southampton, para saber a punto fijo el efecto producido en las demas naciones de Europa por esta inmensa liquidacion financiera.

Por lo demas, la semana habia acabado con mayor calma. Los desordenes cuya noticia trajo el anterior correo, no se habian reproducido desde el dia 11 las carceres del parque central, que se resolvieron para dar trabajo a los jornaleros que arribaron de él, han empezado ya y se esperaba que desde el lunes 16 se podria dar ocupacion diaria a un millar de operarios.

Los periodicos de los Estados Unidos que nos habian anunciado la prision de Walker en Nueva Orleans, a la sazón en que iba a embarcarse para emprender una nueva expedición, y nos habian dicho que este jefe de filibusteros habia sido puesto en libertad, nos dan a conocer ahora el resultado de esta última medida. Walker partió el dia 11 para Nicaragua, llevando consigo su estado mayor y cuatrocientos aventureros. Por lo tanto habra sido burlada la vigilancia del vapor de los Estados Unidos que se habia apostado en el Misisipi para oponerse a la salida de Walker; pero la mayor parte de los periodicos americanos no dudaron de que entre Walker y el gobierno de la Union habra mediado un convenio que combaten en terminos violentos.

Las últimas noticias del Utah, confirman lo que se ha dicho con respecto a la mala situacion de las tropas expedicionarias, las cuales no solo habran de luchar contra el enemigo, sino tambien contra las dificultades de emprender la marcha por comarcas cubiertas de nieve, y con la privacion de los alimentos mas necesarios. Se espera, sin embargo, que dos regimientos de infanteria, provistos de artilleria, podrian apoderarse de un pueblo de los mormones inmediato al rio Castor (Beaver) para pasar el invierno en dicho punto.

Por las noticias de Madrid y extranjeras, P. J. GELABERT Y POL.

Mosaico.

Funestas precipitaciones. — Leemos en una carta de Lisboa:

«En muchas y repetidas ocasiones se ha quejado la prensa del poco tiempo que la policia, siguiendo las instrucciones que al efecto ha recibido, deja que medie entre el fallecimiento y la inhumacion de los que sucumben a impulsos de la enfermedad reinante. Temiase antes de ahora que tal precipitacion, puesto que en suma no se conceden sino seis horas, a las familias para que se enterasen de que el dado por muerto ha dejado de pertenecer a este mundo, pudiera ser muy bien ocasion de tristes e irreparables equivocaciones. Pero desde lo que uno de estos últimos dias ha ocurrido en el cementerio perteneciente a la iglesia de Santa Cruz de Castello, háse comprendido cuán fundados eran esos temores, y el terror de mayores proporciones que es posible concebir se ha apoderado de cuantos en esta capital residen.

Tratábase de dar sepultura al cadáver de una señora que muy pocos momentos habia sucumbido a un fulminante ataque de la fiebre amarilla. Era una viuda muy rica que vivia en compañía de un sobrino y una sobrina desde hace algunos años. Conducida por los criados de su casa al depósito de la parroquia, y trascurridas las seis horas de ordenanza, dos enterradores, gallegos por mas señas, cargaron con el ataúd en que se hallaba su cadáver y se encaminaron al cementerio. Al colocar la caja en la sepultura, creyeron percibir claramente golpes y aun suspiros dentro de ella: al abrir y se encuentran con que la tenida por difunta se levanta y quiere huir. Uno de los gallegos procura detenerla, y la emocion y la debilidad hacen que caiga desmayada. Los dos enterradores discurren entonces filosóficamente acerca de cual era su deber en trance tan singular. Opinaba el uno que toda vez que estaba muerta y habia resucitado, debian volverla a casa de sus sobrinos: creia el otro que si bien habia re-

sucitado, puesto que la habian visto levantarse, se habia vuelto a morir, por cuanto que no daba ya señales de existencia.

El sobrino aparece entonces y decide la cuestion: la tía es colocada de nuevo en la caja por su orden, y esta encerrada en la sepultura. Pero antes de que hubiera caído sobre ella la losa que a cubrirla estaba destinada, creyeron percibir que comenzaba la señora a gemir de nuevo. El sobrino aconseja a los enterradores que terminen su cometido, y al losa sofoca los gemidos. Uno de los gallegos tenia, sin embargo, sus escrúpulos, y dio parte de lo ocurrido al párroco, este a la autoridad, y verificada por orden de ella la exhumacion hallaron a la tía realmente muerta; pero segun el dictamen de las facultativos, no de fiebre amarilla, sino de asfixia. La autoridad judicial ha incoado un proceso; y la administrativa se halla, segun dicen, dispuesta a estender a doce horas el término de seis que hora se concede a la observacion de los que fallecen.»

Bien hecho. — Tenemos que participar a nuestros lectores un acto de generosidad que honra sobremedera a los espositores de la provincia de Alicante.

De acuerdo con el señor gobernador de ella, han cedido, con destino a la beneficencia, dos ricos productos que contribuyeron a la pasada exposicion agricola, cuales son, entre otros, vinos de varias clases, desde uno a cuarenta años, aguardientes, aceite, almendra, pasas y dulces: don Fernando Bordullo, representante de aquella provincia, ha entregado los citados objetos a la Excm.ª señora condesa viuda de Torreno, presidenta de la real asociacion de caridad domiciliar de San Marcos, quien, al aceptar el presente, ha contestado al señor Bordullo en terminos muy lisonjeros para los propietarios y autoridad superior de Alicante. Actos de esta naturaleza no deben quedar desapercibidos, tanto por el buen ejemplo que proporcionan, cuanto por la satisfaccion que se experimenta al publicarlos: dando a entender que los espositores de Alicante, con la atencion que prestan a los adelantos de la industria y a la mejora de los bienes materiales, miran los deberes de la caridad y las necesidades de los desvalidos.

Por los sueltos, J. FIOLE.

PALMA.

CRONICA RELIGIOSA.

Santo del dia de mañana.

LA PURISIMA CONCEPCION DE NUESTRA SEÑORA.

Patrona de España y de sus Indias.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA

Salte el sol a las ... 7 hs. 8 ms.
Pónese... a las ... 4 » 36 »
Hora en que debe señalar el reloj al medio dia verdadero.
Las 11 hs. 51 ms. 58 s.

AVISOS OFICIALES.

ORDEN DE LA PLAZA.

Gefe de dia para mañana: el coronel graduado primer gefe de la brigada fija de artilleria, don Diego Miranda.

Parada, Luchana.

Hospital, provisiones, rondas y contrarondas, el mismo cuerpo.

El T. C. S. M. — Benito de Amores.

GOBIERNO DE PROVINCIA

DE LAS BALSARES.

Seccion de Hacienda. — Por orden de la Direccion general de Loterias, debe procederse a la venta de doce cucharitas de plata y un relicario de oro pertenecientes a los billetes premiados números 11,143 y 4,391 de la rifa celebrada en 20 de octubre de 1856 a favor de la casa de Expositos, cuyos billetes han caducado a favor de la Hacienda públi-

ca por no haberse presentado los tenedores dentro del plazo de un año señalado a recoger sus respectivos premios. En su consecuencia he dispuesto que la venta se verifique en pública licitacion verbal el dia 10 de este mes a las doce de la mañana en una de las habitaciones que ocupa este gobierno. Ademas de los gastos de corretaje y de los derechos que correspondan al escribano que ha de dar fé de la subasta, la persona a cuyo favor se adjudique cualquiera de los efectos indicados, deberá enregar en el acto al Administrador de Loterias el precio que hubiere ofrecido, en el concepto de que no verificándolo asi, quedará nula la adjudicacion, siendo empero de cargo del rematante el pago de los gastos de la subasta, que se repetirá sin interrupcion. — Palma 1.º de diciembre de 1857. — Leandro Villar.

AYUNTAMIENTO CONSTITUCIONAL

DE PALMA.

No habiendo tenido efecto la subasta para la construccion de una acequia que debe llevar las aguas a la fuente pública de la calle del Socó, anunciada en el Boletin oficial del dia 16 del pasado, número 3901, con el pliego de condiciones a que debe sujetarse el empresario, se avisa nuevamente al público a fin de que los licitadores que quieran tomar parte en dicha obra presenten en la secretaría de este ilustre Ayuntamiento antes de las doce del dia 12 del actual las proposiciones que crean del caso en pliegos cerrados y en la forma prevenida en el citado plan que es como sigue:

Pliego de condiciones bajo las cuales el M. I. Ayuntamiento constitucional de esta ciudad, saca a pública subasta la construccion de una acequia para llevar las aguas a la fuente pública de la calle del Socorro, la que debe empezar en el arca ó troneta del peso del Carbon siguiendo su curso por la calle de la Travesa, hasta dicha fuente.

1.ª El remate para la referida obra tendrá lugar en la secretaría de dicho Ilustre Cuerpo, a los ocho dias de publicado el pliego en el Boletin oficial por medio de proposiciones en pliegos cerrados, escritas y firmadas en esta forma: F. de Tal hijo de... vecino de... de profesion albañil, se compromete a construir, por la cantidad de... reales una acequia que lleve las aguas a la fuente pública de la calle del Socorro con sujecion estricta al plan de condiciones publicado por el M. I. Ayuntamiento en el Boletin oficial de esta provincia. Palma... de noviembre de 1857.

2.ª Será de cargo del empresario abrir la zanja necesaria para la construccion de la acequia, cuya obra deberá verificarse a trozos, a fin de no impedir el tránsito público.

3.ª El mismo empresario estará sujeto al declive que le será marcado por el Maestro mayor ó su encargado.

4.ª Todos los boyos, acequias y cañerías que acaso se encontraren y hagan estorbo para la construccion de la referida acequia, deberá el empresario dar aviso a los respectivos dueños a fin de que a costas de los mismos, las quiten ó coloquen en el punto que les marcará el Maestro mayor.

5.ª Construirá la acequia con sillares de los llamados de grúa de Rey puestos de largo, formando una canal de un palmo de ancho y ocho décimas de palmo de profundidad, con dentillon a la parte interior de dicho canal, el cual será marcado por el citado Maestro mayor. Dichos sillares serán de la mejor calidad y de las canteras llamadas de la Fosa.

6.ª Los sillares que deben cubrir la acequia serán de los denominados tres per dos; y tanto estos como los de que habla el artículo anterior, no podrán emplearse hasta ser revisados por el Maestro mayor.

7.ª En la parte exterior de la acequia deberá el empresario construir un revestimiento de mampostería de cal y canto de un palmo de espesor de toda la altura del sillar y tapadera.

8.ª Las mezclas que deberá emplear para toda la obra serán compuestas de una espuerta de cal, otra de ceruada, otra de arena del rio, y otra de tierra de la mejor calidad que resulte de la escavacion, amasándola primera y segunda vez ocho dias antes de emplearla.

9.ª Todas las juntas de la parte interior de la acequia serán hechas con cimientito de la mejor calidad y acuñadas con piedras frias antes de enlucir de cimientito toda la acequia.

10.ª Todas las boquillas de bronce que de-

ban colocarse deberá hacerlo el sequiero del M. I. Ayuntamiento, presentándolas antes en secretaría para su comprobacion.

11.ª El empedrado será repuesto a cargo del empresario por un empedrador de profesion, debiendo dar aviso al Maestro mayor antes de poner lechada sobre los mismos empedrados.

12.ª Será de su cargo todo lo necesario para la construccion de dicha obra, como tambien las herramientas, y sacay conduccion de escombros.

13.ª Será de cargo del empresario colocar uno ó mas faroles en los puntos que mas convenga a tenor de lo prevenido en el art. 126 de la Compilacion Municipal.

14.ª Quedará sujeto a las visitas que le hiciera la Comision y Maestro mayor, y caso de encontrarle alguna falta, deberá reponerla luego, sin escusa ni pretesto alguno.

15.ª La expresada obra deberá quedar concluida en el término de cuarenta dias útiles, contaderos a los tres dias de aprobado el remate por el Gobierno de esta provincia.

16.ª El Ayuntamiento satisfará al empresario la cantidad porque fuere rematada la obra en tres iguales plazos, el 1.º el mismo dia que la empieza, el 2.º a la mitad de ella, y el último a la conclusion.

17.ª La adjudicacion se hará a favor del que haga mas barata la obra bajo el tipo máximo de trescientas libras equivalentes a 3986 rs. 14 céntimos.

18.ª El empresario tendrá obligacion de adelantar por una tercera parte de la total cantidad por que se le fuere adjudicada la empresa, y si fuere en bienes raices deberán radicar dentro de esta ciudad ó su término.

19.ª El referido empresario deberá satisfacer al infrascrito actuario 140 reales por sus derechos de remate escritura de fianza y registro de hipotecas.

Palma 3 de diciembre de 1857. — Juan Ferrá. — Miguel Ignacio Manera secretario.

SECRETARIA DE CAMARA EPISCOPAL.

De orden de S. S. I. el Obispo mi señor se anuncia a los fieles de la Diócesis, que el martes dia 8 de los corrientes, festividad del misterio de la Inmaculada Concepcion de Maria Santísima, se celebrará comunión general en la Santa Iglesia a las ocho de la mañana y simultaneamente en los altares mayor, de la Concepcion y de San Pedro.

Todos los que asistieren a ella y ademas, los que en cualquiera hora de dicho dia recibieren el Smo. Sacramento en la misma Catedral, rogando por la paz y concordia entre los príncipes cristianos, extirpacion de las herejias y exaltacion de la santa fé católica, podrán ganar indulgencia plenaria, aplicable a las almas del purgatorio que concede S. S. I. en virtud de autoridad apostólica del Smo. Padre Pio IX, a él delegada.

Palma 3 de diciembre de 1857. — Teodoro Alcover, P. O. vicario-secretario.

AVANZACION

EMBARCACIONES FONDEADAS.

Dia 5.

De Argel en 3 dias laud Carmen, de 43 toneladas, pat. Bernardo Lurqués, con 3 mar., un pus. y trigo.

De Barcelona en 3 dias id. Emilio, de 59 toneladas, pat. Bartolomé Mesquida, con 6 mar. y lastre.

De id. vapor Mallorquin de 155 ton., cap. don José Estadas, con 18 mar., 58 pas., balsa y efectos.

De Aguilas en 7 dias laud Carmen, 41 toneladas, pat. Juan Pujol, con 6 mar. y esparto.

De Villanueva en 3 dias jareque Dolores, de 95 ton., pat. Bartolomé Alemany, con 9 mar. y vino.

Dia 6.

De Argel en 3 dias laud San Antonio, de 20 toneladas, pat. Miguel Vivó, con 3 mar. y trigo.

De Arens en 3 dias id. Carolina, de 27 toneladas, pat. Francisco Subirá, con 3 mar., un pasajero, obra de barro y efectos.

De Cagliari en 4 dias goleta San Antonio, de 78 ton., pat. Silvestre Triay, con 6 mar., trigo y habas.

IDEM DESPACHADAS.

Dia 5.

Para Santa Pola laud 2.ª Pamela, de 31 toneladas, pat. Bartolomé Felany, con 6 mar., leña y efectos.

Para Mataró polacra 2.ª Clavellina, de 8 toneladas, cap. don José Perez, con 6 mar. é hierro.

SECCION DE ANUNCIOS.

EL ESTEREOSCOPO.

Se publica en Paris una edicion del *Esteroscopo* en castellano excepto el artículo de modas que se insertará así mismo en frances que se destina exclusivamente para España.

El precio de la suscripcion en Madrid y en las provincias, franco de porte, será de ciento ochenta reales por un año y á título de prima se regala á los Suscriptores la siguiente:

Un magnífico estereoscopo prismático de caoba gran modelo de la exposicion universal de Paris premiado con la medalla de oro de lo mejor y mas perfecto que se fabrica en dicha capital su valor en Madrid. Rs. 140

Seis hermosas láminas estereoscópicas, á saber: dos láminas de objetos animados iluminadas al aguada y que figurán completamente al natural una vista de Paris, una de Italia, una de Suiza, una grupos animados, su valor en Madrid. Rs. 84

El primer número del *Esteroscopo* que salió al empezarse su publicacion. Rs. 6

Suma el valor de la prima. Rs. 230

El periódico saldrá de balde lo mismo que las veinte y cuatro láminas estereoscópicas que se repartirán en todo el corriente del año y todavía tendrán los suscriptores 50 reales de beneficio.

Los abonados en España tendrán además mensualmente uno ó dos patrones de modas de señora y podrán encargarse á Paris por medio de la direccion ó comisiones de la edicion española de este periódico todos los objetos que gusten y los recibirán francos de porte y al precio de las mejores fábricas y almacenes, sin mas comision que un seis por ciento y el abono de los derechos de introduccion.

Se suscribe en casa de D. José Burghart, plaza de las Copiñas, tienda de quincallería.

GOTA Y REUMATISMO.

Siendo el elixir de Lassere y los polvos anti-gotosos un poderoso medicamento que cura como por encanto los mos fuertes dolores de la gota y reumatismo, y teniendo presentido que dicho medicamento circula adulterado, prevenimos al público que es ilegítimo el que no lleve nuestra firma y rubrica y sello del establecimiento, acompañado además del opusculo que para el uso de los enfermos tenemos publicado.

Se vende en Madrid Botica Central, calle de Carretas núm 27. Barcelona, Botica del doctor Font, plaza del Pino. Valencia, Botica de Castell, calle de Caballeros: á 100 rs. el frasco del elixir y á 20 rs. caja de los polvos.—Dr. Font y Ferrer.

Don Fernando Ferran, Secretario honorario de S. M. y notario público de Barcelona infrascrito; certifico que con escritura en mi poder, del 26 de febrero de 1850, el señor Laserre otorgó al doctor Font y Ferrer, la exclusiva venta del elixir anti-gotoso de su propiedad, autorizándole para confiscar legalmente las botellas de ilegítima procedencia, como lo con, las que no vayan selladas con el sello de su establecimiento, y la firma y rubrica del expresado doctor Font y Ferrer sobre los rótulos de las botellas. Y para que conste, requerido libre la presente en Barcelona á 30 mayo de 1853. —Fernando Ferran.

GEMELOS PARA TEATRO.

Vista la importancia que merecen de los cultos habitantes de esta capital los artículos que los señores Taylor y Lowe estan espendiendo en su establecimiento óptico situado en la Cuesta nueva de Santo Domingo, número 54, y agradecidos al mismo tiempo dichos señores á la confianza con que se ven honrados, ponen en conocimiento de este ilustrado público que acaban de recibir nuevamente un abundante y variado surtido de gemelos para teatro como son: marfil, nácar, esmalte, carey, búfalo, etc. de 6, 8 y 12 cristales.

Tambien se han recibido otros géneros pertenecientes á las ciencias de óptica, matemáticas y física. Además se siguen espendiendo los anteojos con cristales de agua y Roca por medio del tan acreditado graduador perfecto á la vista llamado el OPTIMETRO.

La Actualidad.

Periódico de medicina, cirugía, farmacia y ciencias auxiliares, literatura, artes é industria.

Ha empezado á publicarse en Valencia el día 15 de noviembre y continuará sin interrupcion todos los domingos.

Se suscribe en la botica de don Pedro Antonio Obrador, calle dels Fideus, en Palma.

PRECIO: tres meses 12 rs., seis meses 23, un año 44.

ESTÁ PARA VENDER UNA MESA DE villar, buena. En esta imprenta darán razon de su dueño.

EL ÁGUILA.

Almacén de sastre en la casa de D. Jaime Moraques, frente el Teatro principal.

Las obras exteriores que se estan haciendo en dicho edificio no han permitido poder arreglar este establecimiento para la presente estacion con el lujo y elegancia que requieren el buen gusto y adelantos que va tomando esta capital. Pero sin embargo se suple esta falta con un abundante surtido de prendas cortadas y confeccionadas con toda la novedad y elegancia que requieren los adelantos de la moda; á cuyo fin se acaba de recibir de su almacén principal de Barcelona, único en su clase en la Península un tan abundante surtido de prendas de todas clases y medidas que por la novedad de sus telas, elegantes cortes y precios sumamente módicos, no duda el encargarlo que merecerán la aprobacion de todas cuantas personas se dignen visitar dicho establecimiento.

A parte de la mucha efusion que hay de toda clase de prendas que sería largo enumerar se han recibido Raglanes de terciopelo de lana muy buenos al precio de 7 á 10 duros uno.

Chaquetas muy bien acolchadas de 3 á 4 duros y medio.

Pantalones paten, cuero, castor y otras telas de lana de 2 á 4 duros.

Paletos, Sachs paño, paten y mezclas de 5 1/2 á 6 duros.

Y una variedad de Raglanes, Capitas y Chubasqueros á precios sumamente módicos.

RETRATISTA.

Acaba de llegar en esta capital el Sr. Torres, retratista al daguerrotipo, que hace retratos con la nunca vista prontitud y parecido, como lo tiene acreditado en las principales ciudades que ha recorrido. Dicho señor vive en la plaza del Banc d'el Oli núm. 26, piso primero, en donde lo encontrarán desde las diez hasta las tres de la tarde.

PRECIOS: Los retratos son desde 16 reales hasta 80.

A VOLUNTAD DE SUS DUEÑOS SE HA puesto en pública subasta una porcion del predio *Son Ordines*, situado en el término de la villa de Alaró. Comprende esta porcion la parte que queda designada en el albalan de subasta que se halla en poder del corredor Andres Surra, y se vende con las condiciones en el mismo espresadas. El remate se avisará con anticipacion.

A LOS CIRUJANOS.—Un buque próximo á emprender viaje para la Habana necesita uno de título. Los que croan puede convenirles este viaje se servirán pasar por esta Imprenta y se les dará razon.

EL PORVENIR DE LAS FAMILIAS.

Los señores suscritores que no hayan satisfecho la presente anualidad, se servirán pasar á verificarlo en esta Sub-Direccion sita en el Borne, número 15, donde se retirarán los respectivos recibos hasta el día 20 del presente mes: pasado este término serán devueltos á la direccion general.—El inspector sub-director principal—Antonio Martinez Felices.

SE ANUNCIA AL PÚBLICO EL REMATE del bergantín de esta matrícula nombrado *Lealtad* para el 14 del corriente á las cuatro y media de la tarde, en el muelle de esta ciudad, si la postura acomoda.

TIENDA DE VIDRIOS PLANOS.

PLAZA DE CORT, NÚMERO 54.

En ella hay un grandioso surtido de vidrios planos de las mejores fábricas del reino, como igualmente un grande depósito de lunas azogadas para espejos, de reinos extranjeros. Dichos artículos quedan anunciados desde hoy á fin de que puedan surtirse las personas que necesitan de ellos, con mas baratura que en ningún despacho de la isla, como igualmente canales y cañerías de hoja de lata y de zinc.

AL ESCUDO PALMESANO

Gran surtido de ROPAS HECHAS para la presente estacion de invierno.

El dueño de este gran establecimiento convencido al darle vida que debía sostenerlo al nivel de los adelantos del siglo, no omite constantemente medio alguno para servir á sus favorecedores de toda categoria, con el buen corte y toda clase de géneros desde el mas económico al de mas elevado gusto y calidad, tanto de las mayores fábricas del reino como del extranjero. Cuesta d'en Brosa número 34.

UNA MUGER DE BUENAS CIRCUNSTANCIAS, de 24 años de edad y la leche de dos meses, desea criatura para criar, tanto en su casa como en la de los padres de la misma. Dará aazon el sillero que vive calle de las Vueltas de la Merced.

PALOS PARA ALMENDROS.—El que quiera comprarlos de varias clases, de buena calidad y baratos, los encontrará en las Enramadas, en la taberna de Juan de Comasema, número 508.

JUNTO LA PUERTA DE SAN ANTONIO en la taberna *den Vila*, hay en venta esparo garrbilio a 11 sueldos 6 dineros el haz, amarrado á 7 sueldos y crudo á 5 sueldos 6 dineros.

¡Buena proporcion!!!

La persona que quiera vender la obra titulada *Museo Universal de Pintura y Escultura, y Galería Europea de las Artes y de la Historia*, que se publicó en Barcelona por el año 1846 en la imprenta de Verdaguer, acuda á ésta, y se tratará el ajuste.



El vapor correo *El Rey D. Jaime I* al mando de su capitán don Gabriel Medinas, saldrá de este puerto para

IVIZA Y VALENCIA el miércoles 9 del corriente á las ocho de la mañana.

Admite carga y pasajeros. Se despacha en la plazuela de las Copiñas, número 44.



El vapor *El Mallorquin*, su capitán D. José Estade y Sabater, saldrá para Barcelona el miércoles 9 del actual á las 3 de la tarde en punto, con la correspondencia. Admite cargo y pasajeros á los precios siguientes: Cámara de popa 60 reales, cámara de proa 40 rs. y sobre cubierta 20 rs. Se despacha en la calle de la Portería de Santo Domingo, número 1.º cuarto entresuelo.

TEATRO.

Funcion para esta noche.

2.ª QUINGENA. FUNCION 4.ª
La preciosa comedia dividida en cuatro actos
EL TEJADO DE VIDRIO.
Terminando con el baile titulado
La Flanenco,
por todo el cuerpo coreográfico.

Funcion para mañana martes 8.

POR LA TARDE.
El drama en 4 actos titulado
SANCHO GARCIA.
Concluyendo con un baile nacional.
A las tres.
Entrada 2 rs. Paraíso 2 sueldos.

POR LA NOCHE.
La aplaudida ópera en 4 actos
IL TROVATORE.
A las siete y media.

IMPRESA Y LIBRERIA DE PEDRO J. GELABERT.

Pas d'en Quint n.º 74 y Plaza de Cort n.º 58.

SE VENDE

CALENDARIO

ALMANAQUE RELIGIOSO, INSTRUCTIVO, CRONOLÓGICO, HISTÓRICO, PROFÉTICO, ASTRONÓMICO, POPULAR Y DE ECONOMIA,

PARA LAS ISLAS BALEARES

MALLORCA, MENORCA É IVIZA,

CORRESPONDIENTE AL AÑO DE

1858,

Dispuesto con arreglo al Meridiano de Palma, aumentado con una multitud de curiosidades que sirven de recreo y entretenimiento. Adornado CON 15 GRABADOS que representan varios objetos.

PALMA:

Imprenta de Pedro José Gelabert, editor responsable.

Handwritten signature of Pedro José Gelabert.